

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- E-Learning BKKBN. (2021). Kebijakan dan Strategi Percepatan Penurunan Stunting. 4. <https://lms-elearning.bkkbn.go.id/mod/resource/view.php?id=3091>
- Feriyanto, Andri. (2021). *Perdagangan Internasional: Kupas Tuntas Prosedur Ekspor Impor*. (Y. R. A. Tohir, Ed.) Yogyakarta: Pustaka Baru Press. Retrieved 5 3, 2024
- Pusat Bahasa Departemen Pendidikan Nasional. (2008). *Kamus Bahasa Indonesia*. Jakarta. Retrieved 5 3, 2024, from <https://perpus.unimus.ac.id/wp-content/uploads/2012/05/Kamus-Besar-Bahasa-Indonesia.pdf>
- Sugiyono. (2013). *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta Bandung. Retrieved 5 5, 2024, from <https://www.scribd.com/document/391327717/Buku-Metode-Penelitian-Sugiyono>
- Zulhawati, I. R. (2020). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan Campuran*. PUSTAKA PELAJAR. Retrieved Agustus 20, 2024, from https://eprints.uty.ac.id/12665/1/Buku_Metode%20Penelitian%20Kuantitatif%2C%20Kualitatif%2C%20dan%20Campuran_Bu%20Ifah.pdf

Jurnal dan Artikel

- Andriani, E., Purwaningsih, Purwaningsih, N. E., Saryono, A., Sumardi, U., & Atikah, I. (2015). ANALISA KOMODITI EKSPOR 2008-2014. (K. Sulihwangi, Ed.) *Katalog BPS: 8202005*, 62-63. Retrieved August 18, 2024, from <https://media.neliti.com/media/publications/48691-ID-analisa-komoditi-ekspor-2008-2014-sektor-pertanian-industri-dan-pertambangan.pdf>
- Azim, F. (2021). UPAYA PENINGKATAN NILAI KOMPETITIF. 1-3. Retrieved from https://repository.unsri.ac.id/51992/59/RAMA_84201_07041281722076_0001057901_0011048903_01_front_ref.pdf
- Dou, S., Xu, D., Zhu, Y., & Keenan, R. (2023). Critical mineral sustainable supply: Challenges and governance. 9. doi:<https://doi.org/10.1016/j.futures.2023.103101>

- Fajar, D. A., Fauziah, F. N., & Wibisono. (2021). NILAI EKONOMI NIKEL INDONESIA AKIBAT PENERAPAN UNDANG –UNDANG NOMOR 4 TAHUN 2009. *Jurnal El-Idaarah*, 1(2). Retrieved from <https://jurnal.stiedarulalahmojokerto.ac.id/files/journals/1/articles/40/6538c4bb644cf.pdf>
- Fauzi, D. A. (2024). TRANSFORMASI BIROKRASI MEMPERMUDAPERIZINANUSAHA DENGAN ONLINE SINGLE SUBMISSION(OSS). *Jurnal Globalisasi Hukum*, 1(1), 156. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://e-journal.trisakti.ac.id/index.php/globalisasihukum/article/download/19850/11165/73851>
- Hassanah, N. F. (2021). Kajian Yuridis Perjanjian Perdagangan Internasional Terkait Aturan Pembatasan Dan Larangan Ekspor Oleh World Trade Organization (WTO) (Studi Perjanjian Antara Indonesia Dan Uni Eropa). 1(4), 1-12. Retrieved from <http://jurnalmahasiswa.umsu.ac.id/index.php/jimhum/article/view/925/971>
- Hermann, M. G. (1980). Explaining Foreign Policy Behavior Using the Personal Characteristics of Political Leaders. *Wiley on behalf of The International Studies Association*, 15. Retrieved 5 3, 2024, from <https://www.jstor.org/stable/2600126>
- Hermann, M. G. (1999). Assessing Leadership Style: A Trait Analysis. *Social Science Automation*, 1-42. Retrieved 5 3, 2024, from <https://socialscience.net/docs/LTA.pdf>
- Hermann, M. G., & Hagan, J. D. (1998). International Decision Making: Leadership Matters. *Foreign Policy*, 125. Retrieved September 11, 2024, from <https://www.jstor.org/stable/1149281>
- Ika, S. (2017). Kebijakan Hilirisasi Mineral: Reformasi Kebijakan untuk. *Kajian Ekonomi Keuangan*, 1(1), 42-67. Retrieved August 18, 2024, from <https://fiskal.kemenkeu.go.id/ejournal/index.php/kek/article/download/259/259/574>
- Kementrian Keuangan Republik Indonesia. (2022). Aset Sumber Pendanaan Pembangunan. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://www.djkn.kemenkeu.go.id/artikel/baca/14633/Aset-Sumber-Pendanaan-Pembangunan.html>
- LAKSMI, S. D. (2023). ANALISIS KEBIJAKAN LARANGAN EKSPOR BIJIH NIKEL INDONESIA DALAM PERSPEKTIF NEO-MERKANTILISME. *Skripsi*, v. Retrieved from https://repository.unsri.ac.id/93664/2/RAMA_84201_07041181722038_0002037805_0011048903_01_front_ref.pdf

- Mahardi, J. (2021). Optimalisasi Hilirisasi SDA Mineral Indonesia guna Mendukung Ketahanan Ekonomi Nasional. *Monograf*, 41-44. Retrieved from <http://lib.lemhannas.go.id/opac/detailopac/16637>
- Mastuti, S., & Syarwi, P. (2023). KEBIJAKAN PELARANGAN EKSPOR BIJIH NIKEL INDONESIA DARI SUDUT TEORI KEADILAN JOHN RAWLS. *Jurnal Communitarian*, 4(2), 691-707. Retrieved from <http://www.ejurnal.ubk.ac.id/index.php/communitarian/article/view/320>
- Naryono, E. (2023). Nickel Mine Exploitation In Indonesia, Between A Blessing And A Disaster Of Environmental Damage. 1-22. doi:<https://doi.org/10.31219/osf.io/y58qe>
- Nugroho, A. S. (2022). PEMBATASAN SEBAGAI SOLUSI PELARANGAN EKSPOR BAHAN BAKU NIKEL: STUDI KASUS EKSPOR BAHAN BAKU NIKEL INDONESIA. *Jurnal Perspektif Bea dan Cukai*, 6(1), 98-111. Retrieved from <https://jurnal.pknstan.ac.id/index.php/PBC/article/view/1563/858>
- Peters, A. (2003). International Dispute Settlement: A. *European Journal of*, 14(1), 3.
- Putri, A. M. (2021). HAMBATAN NON-TARIF DALAM KEBIJAKAN LARANGAN EKSPOR BIJIH NIKEL INDONESIA DITINJAU DARI HUKUM PERDAGANGAN INTERNASIONAL. vi. Retrieved from http://repository.unhas.ac.id/id/eprint/17280/2/B011171339_skripsi_bab%201-2.pdf
- Satriawan, G. (2015). Jom FISIP Volume 2 No.2 - Oktober 2015 1 KEBIJAKAN INDONESIA DALAM MELARANG EKSPOR MINERAL MENTAH TAHUN 2009-2014 (Studi Kasus: Larangan Ekspor Mineral Mentah Nikel ke Tiongkok). *Jurnal Online Mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Riau*, 2(2), 1-13. Retrieved August 18, 2024, from <https://www.neliti.com/publications/32209/kebijakan-indonesia-dalam-melarang-ekspor-mineral-mentah-tahun-2009-2014-studi-k>
- Solikhin, R. (2023). Sistem Penyelesaian Sengketa Dagang Internasional dalam Kerangka WTO: Mekanisme, Efektivitas Pelaksanaan Putusan dan Tindakan Retaliasi sebagai Upaya Pemulihan Hak. *Padjadjaran Law Review*, 114-127. Retrieved 5 3, 2024, from <https://jurnal.fh.unpad.ac.id/index.php/plr/article/download/1237/615/#:~:text=sengketa%20perdagangan%20internasional%20dapat%20diartikan,deengan%20kata%20lain%20adanya%20suatu>
- The National Bureau of Asian Research. (2022). Indonesia's Nickel Export Ban Impacts on Supply Chains and the Energy Transition. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://www.nbr.org/publication/indonesias-nickel-export-ban-impacts-on-supply-chains-and-the-energy-transition/>

Dokumen

- Ahda, N. (2021, Februari). Di Balik Larangan Ekspor Bijih Nikel Indonesia. *Buletin APBN*, VI(2), 8. Retrieved Maret 6, 2024, from <https://berkas.dpr.go.id/pa3kn/buletin-apbn/public-file/buletin-apbn-public-118.pdf>
- Apindo. (2024). ROADMAP PEREKONOMIAN Kontribusi Apondo bagi Kepemimpinan Nasional. (M. E. Pangestu, P. A. Pambudhi, J. A. Pakpahan, & S. N. Sabrina, Eds.) Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://apindo.or.id/storage/files/study-and-research/zHZhku8urr7YVCSZ7DzmTn8xokvuKi0nwlK4SM9Y.pdf>
- Badan Pusat Statistik. (2015). Jumlah Penduduk Miskin September 2014 Mencapai 27,73 Juta Orang. *Berita Resmi Statistik*, 2. Retrieved Agustus 30, 2024, from <https://www.bps.go.id/id/pressrelease/2015/01/02/1099/jumlah-penduduk-miskin-september-2014-mencapai-27-73-juta-orang.html>
- Badan Pusat Statistik. (2018). Profil Kemiskinan di Indonesia Maret 2018. *Berita Resmi Statistik*, 2. Retrieved Agustus 30, 2024, from <https://webapi.bps.go.id/download.php?f=RMAoCf6Xue57KQLVmh3JuFhZem9WcFY0eUx0ZGxvaGJoQjZBamorZHJvM2tWcm9hbJVKOHZvbUdEa2xOLzNGbXdBVks1bXN5dlNhBE0xd1FBWnBkNjZiQ0Fwdi95dFh1ZHZUdUJUamJUdnl0T29KMlcyZW5DZCtYMWUvd2R1Q2ZwaTFxREZQT1JxVlBjR3lTMm94SktqbDdWckxYcFVxdDJ>
- Indonesia Corruption Watch. (2017). INDIKASI KERUGIAN NEGARA DARI KURANG CATAT NILAI EKSPOR BIJIH NIKEL (HS 2604) PERIODE 2007 - 2015. 5. Retrieved August 18, 2024, from <https://antikorupsi.org/sites/default/files/dokumen/Indikasi%2520Kerugian%2520Negara%2520Dari%2520Kurang%2520Catat%2520Nilai%2520Ekspor%2520Bijih%2520Nikel%2520%2528HS2604%2529%2520Periode%25202007-2015.pdf>
- Kementrian Keuangan Republik Indonesia. (2007). UNDANG UNDANG REPUBLIK INDONESIA NOMOR 25 TAHUN 2007 TENTANG PENANAMAN MODAL.
- MKRI. (n.d.). UNDANG-UNDANG DASAR NEGARA REPUBLIK INDONESIA TAHUN 1945. Retrieved Agustus 27, 2024, from https://jdih.mkri.id/mg58ufsc89hrsg/UUD_1945_Perubahan.pdf
- Permendag. (2023). *Tata Cara Pembentukan Peraturan Perundang-Undangan di Lingkungan Kementerian Perdagangan*, 19. Retrieved 5 18, 2024, from [https://jdih.kemendag.go.id/pdf/Regulasi/2023/Permendag%2026%202023_0001%20\(1\).pdf](https://jdih.kemendag.go.id/pdf/Regulasi/2023/Permendag%2026%202023_0001%20(1).pdf)
- Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. (1999). UNDANG-UNDANG REPUBLIK INDONESIA NOMOR 37 TAHUN 1999 TENTANG

HUBUNGAN LUAR NEGERI. Retrieved Agustus 27, 2024, from <https://jdih.setkab.go.id/PUUdoc/7183/UU371999.htm>

Website

Antara. (2024). Putin sebut dunia multipolar jadi kenyataan saat ini. Retrieved September 11, 2024, from <https://www.antaraneews.com/berita/4183500/putin-sebut-dunia-multipolar-jadi-kenyataan-saat-ini>

Antaraneews. (2019). Lima tahun Jokowi-JK, pencapaian dan tantangan tim ekonomi ke depan. Retrieved 5 14, 2024, from <https://www.antaraneews.com/berita/1121210/lima-tahun-jokowi-jk-pencapaian-dan-tantangan-tim-ekonomi-ke-depan>

Antaraneews. (2024). Jurus Indonesia tarik investasi sektor hilirisasi. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://www.antaraneews.com/berita/4267343/jurus-indonesia-tarik-investasi-sektor-hilirisasi>

Antaraneews. (2023). Kemenkeu: Hilirisasi SDA perlu dukungan penguatan infrastruktur. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://www.antaraneews.com/berita/3860214/kemenkeu-hilirisasi-sda-perlu-dukungan-penguatan-infrastruktur>

Antaraneews. (2023). Ekonom: Hilirisasi dan digitalisasi kunci transformasi berkelanjutan. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://www.antaraneews.com/berita/3768657/ekonom-hilirisasi-dan-digitalisasi-kunci-transformasi-berkelanjutan>

Bank Indonesia. (2020). Data Inflasi. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.bi.go.id/id/statistik/indikator/data-inflasi.aspx>

Bank Indonesia. (2021). Pertemuan Tahunan Bank Indonesia 2021. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=m7KmY7oFN4w>

BBC. (2011). Memimpin Solo ala Jokowi. Retrieved 5 13, 2024, from https://www.bbc.com/indonesia/majalah/2011/08/110804_tokohjokowidodo

BBC News Indonesia. (2022). Penghargaan swasembada beras untuk Presiden Jokowi, 'tanpa sentuh kesejahteraan petani'. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.bbc.com/indonesia/articles/c848v1ekv9zo>

Beritajakarta. (2014). Ini Kesuksesan Jokowi Selama Memimpin Ibu Kota. Retrieved 5 13, 2024, from <https://m.beritajakarta.id/read/5602/ini-kesuksesan-jokowi-selama-memimpin-ibu-kota>

- Bisnis.com. (2024). Infrastruktur Listrik Siap Nyalakan Mesin Hilirisasi Nikel di Kaltim. Retrieved September 1, 2024, from <https://kalimantan.bisnis.com/read/20240308/407/1747829/infrastruktur-listrik-siap-nyalakan-mesin-hilirisasi-nikel-di-kaltim>
- CNBC Indonesia. (2023). Aksi Jokowi Berbuah Manis, RI Cuan Sampai Rp 514,3 triliun. Retrieved August 18, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20230721001255-4-456026/aksi-jokowi-berbuah-manis-ri-cuan-sampai-rp-5143-triliun>
- CNBC Indonesia. (2023). RI Kalah Digugat Uni Eropa di WTO, Ini Pesan Jokowi.. Retrieved Agustus 19, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20230516093505-4-437686/ri-kalah-digugat-uni-eropa-di-wto-ini-pesan-jokowi>
- CNN. (2017). Eksklusif! Jokowi Dipuji Mahathir Mohamad Mantan PM Malaysia. Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=SXvGgI9C6UI>
- CNBC. (2023). Oleh-oleh Jokowi ke Australia & PNG, Hilirisasi RI Makin Ngebut! Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=ZSyeHYJUoFU>
- CNBC. (2023). IMF Minta Proyek Andalan Jokowi Dihapus, Luhut Bergerak. Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=DBbKBVHCWhk>
- CNBC. (2023). Jokowi "Sangar" Lawan Gugatan Eropa, Penambang Nikel Dukung! Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/market/20230112161851-19-405034/jokowi-sangar-lawan-gugatan-eropa-penambang-nikel-dukung>
- CNN. (2019). Jokowi Minta Pengacara Top Lawan Gugatan Ekspor Nikel Eropa. Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20191212120735-92-456329/jokowi-minta-pengacara-top-lawan-gugatan-ekspor-nikel-eropa>
- CNN. (2022). Jokowi Segera Umumkan Larangan Ekspor Bauksit. Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=rpH6iOqqXQY>
- CNBC. (2024). Sebelum Jadi Presiden, Ini Sumber Kekayaan Keluarga Jokowi. Retrieved 5 13, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/market/20240131165226-17-510590/sebelum-jadi-presiden-ini-sumber-kekayaan-keluarga-jokowi#:~:text=Sebelum%20terjun%20ke%20dunia%20politik,mantan%20Gubernur%20DKI%20Jakarta%20itu.>
- CNBC. (2019). Walau Ekonomi Tak Meroket 7%, Ini Prestasi Top Jokowi. Retrieved 5 14, 2024, from

<https://www.cnbcindonesia.com/news/20191004135111-4-104469/walau-ekonomi-tak-meroket-7-ini-prestasi-top-jokowi/2>

- CNBC. (2023). 8 Tahun Jadi Presiden! Jokowi Sebut RI Banyak Perubahan. Retrieved 5 14, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20230226111602-4-417034/8-tahun-jadi-presiden-jokowi-sebut-ri-banyak-perubahan>
- CNN Indonesia. (2019). Melihat Kronologi Larangan Ekspor Nikel dan Keuntungannya. Retrieved Maret 6, 2024, from <https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20190826100554-85-424663/melihat-kronologi-larangan-ekspor-nikel-dan-keuntungannya>
- CNBC Indonesia. (2023). Terungkap! Ini Alasan WTO Kalahkan RI dari Gugatan Uni Eropa. Retrieved Maret 6, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20230302174707-4-418437/terungkap-ini-alasan-wto-kalahkan-ri-dari-gugatan-uni-eropa>
- CNBC. (2023). Ini Kronologi Kekalahan RI di WTO & Reaksi Mengejutkan Jokowi. Retrieved Maret 12, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20230902184853-4-468486/ini-kronologi-kekalahan-ri-di-wto-reaksi-mengejutkan-jokowi>
- CNBC Indonesia. (2023). Investasi LG di Baterai EV RI Lebih Lamban dari China. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20230531142843-4-442196/investasi-lg-di-baterai-ev-ri-lebih-lamban-dari-china>
- CNBC Indonesia. (2022). Bank Dunia Puji RI Sukses Tangani Krisis Ekonomi Negara Covid. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20220328145510-4-326602/bank-dunia-puji-ri-sukses-tangani-krisis-ekonomi-negara-covid>
- CNBC Indonesia. (2020). 'Jokowi Gagal Capai Target Pertumbuhan Ekonomi Meroket 7%'. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20200205115627-4-135398/jokowi-gagal-capai-target-pertumbuhan-ekonomi-meroket-7>
- Detiknews. (2014). Begini Perjalanan Politik Jokowi, Si 'Capres Kerempeng'. Retrieved 5 13, 2024, from <https://news.detik.com/berita/d-2723501/begini-perjalanan-politik-jokowi-si-capres-kerempeng>
- DPR. (2022). Falah Amru Dorong Pemerintah Ajukan Banding Putusan WTO Soal Ekspor Nikel. Retrieved Maret 12, 2024, from <https://www.dpr.go.id/berita/detail/id/41985/t/Falah+Amru+Dorong+Pemerintah+Ajukan+Banding+Putusan+WTO+Soal+Ekspor+Nikel>
- Indonesian Mining Association. (2023). Menguji Klaim Jokowi Lapangan Kerja Naik 40 Kali Berkat Hilirisasi. Retrieved September 4, 2024, from

<https://ima.javas.web.id/detail/news/mining/menguji-klaim-jokowi-lapangan-kerja-naik-40-kali-berkat-hilirisasi>

iNews Kendari. (2022). Konsorsium Indonesia-Tiongkok akan Bangun Pabrik Stainless Steel di Kolut, Nilai Investasi Rp100 T. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://kendari.inews.id/read/136284/konsorsium-indonesia-tiongkok-akan-bangun-pabrik-stainless-steel-di-kolut-nilai-investasi-rp100-t>

Kantor Staf Presiden. (2022). Indonesia Mampu Lewati Krisis Dampak Pandemi COVID19 Dengan Baik. Berita. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.ksp.go.id/indonesia-mampu-lewati-krisis-dampak-pandemi-covid19-dengan-baik.html>

Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi. (2023). Hilirisasi Nikel sebagai Langkah Awal Transformasi dan Akselerasi Perekonomian Indonesia. Retrieved September 1, 2024, from <https://maritim.go.id/detail/hilirisasi-nikel-sebagai-langkah-awal-transformasi-dan-akselerasi-perekonomian-indonesia#:~:text=Ia%20menyebutkan%20hilirisasi%20nikel%20merupakan%20langkah%20awal%20transformasi%20dan%20akselerasi%20perekonomian%20Indonesia.>

Kompas. (2019). Jokowi: Kita Hadapi Gugatan Uni Eropa, Ngapain Takut. Retrieved August 18, 2024, from <https://nasional.kompas.com/read/2019/12/16/12283701/jokowi-kita-hadapi-gugatan-uni-eropa-ngapain-takut>

Kementrian Sekretariat Negara Republik Indonesia. (2022). Presiden Terus Dorong Hilirisasi: Jangan Berhenti di Nikel Meski Kalah di WTO. Retrieved 5 10, 2024, from https://setneg.go.id/baca/index/presiden_terus_dorong_hilirisasi_jangan_berhenti_di_nikel_meski_kalah_di_wto

Kompas. (2019). Jokowi: Baru 2,5 Tahun jadi Wali Kota, Diambil Bu Mega ke Jakarta. Retrieved 5 13, 2024, from <https://nasional.kompas.com/read/2019/04/09/19000591/jokowi-baru-25-tahun-jadi-wali-kota-diambil-bu-mega-ke-jakarta>

Kantor Staf Kepresidenan. (2023). Empat Tahun Pemerintahan Jokowi – Ma'ruf, Indonesia Terus Bertumbuh dan Melaju. Retrieved 5 14, 2024, from <https://www.ksp.go.id/empat-tahun-pemerintahan-jokowi-maruf-indonesia-terus-bertumbuh-dan-melaju.html>

Kompas. (2021). Keberhasilan Jokowi-Ma'ruf dalam Dua Tahun Pemerintahan Menurut Istana. Retrieved 5 4, 2024, from <https://nasional.kompas.com/read/2021/10/22/08093211/keberhasilan-jokowi-maruf-dalam-dua-tahun-pemerintahan-menurut-istana?page=all>

Kementrian Sekretariat Negara Republik Indonesia. (2023). Presiden: Hilirisasi Langkah Penting Indonesia jadi Negara Maju 2045. Retrieved 5 14, 2024,

from

https://www.setneg.go.id/baca/index/presiden_hilirisasi_langkah_penting_indonesia_jadi_negara_maju_2045

Kompas. (2021). Kronologi Larangan Ekspor Bijih Nikel yang Berujung Gugatan Uni Eropa. Retrieved Maret 12, 2024, from <https://money.kompas.com/read/2021/01/18/170109026/kronologi-larangan-ekspor-bijih-nikel-yang-berujung-gugatan-uni-eropa?page=all>

Kemendag. (2023). Setahun Berlalu, Banding RI ke WTO Soal Nikel Terganjil AS! Retrieved Maret 12, 2024, from <https://www.kemendag.go.id/berita/pojok-media/setahun-berlalu-banding-ri-ke-wto-soal-nikel-terganjal-as>

Kementerian Perindustrian Republik Indonesia. (2022). Dukung Hilirisasi Nikel, Kemenperin Cetak SDM Kompeten Bidang Alat Berat. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://kemenperin.go.id/artikel/23476/Dukung-Hilirisasi-Nikel,-Kemenperin-Cetak-SDM-Kompeten-Bidang-Alat-Berat>

Kementerian Koordinator Bidang Pembangunan Manusia dan Kebudayaan. (2020). Penuntasan Stunting Demi Terwujudnya SDM Unggul di Masa Depan. Retrieved September 1, 2024, from <https://www.kemenkopmk.go.id/penuntasan-stunting-demi-terwujudnya-sdm-unggul-di-masa-depan>

Kementerian Perhubungan Republik Indonesia. (2021). Konektivitas Transportasi dan Kelancaran Distribusi Logistik. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://dephub.go.id/post/read/konektivitas-transportasi-dan-kelancaran-distribusi-logistik>

Liputan6. (2022). Larang Ekspor Bauksit, Bisakah Jokowi Menang Jika Digugat ke WTO? Retrieved Maret 12, 2024, from <https://www.liputan6.com/bisnis/read/5162727/larang-ekspor-bauksit-bisakah-jokowi-menang-jika-digugat-ke-wto>

Media Nikel Indonesia. (2021). Luhut Ungkap Teknologi Pengolahan Nikel Kadar Rendah Karya Anak Bangsa. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://nikel.co.id/2021/05/01/luhut-ungkap-teknologi-pengolahan-nikel-kadar-rendah-karya-anak-bangsa/>

Media Nikel Indonesia. (2022). Pentingnya Transformasi Digital di Sektor Pertambangan Nikel. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://nikel.co.id/2022/02/10/pentingnya-transformasi-digital-di-sektor-pertambangan-nikel/>

nsenergybusiness. (2019). Profiling the top nickel producing countries. Retrieved August 18, 2024, from <https://www.nsenergybusiness.com/analysis/top-nickel-producing-countries/?cf-view>

- Presidenri. (n.d.). Presiden Joko Widodo. Retrieved 5 13, 2024, from <https://www.presidenri.go.id/presiden-joko-widodo/>
- Radio Republik Indonesia. (2022). Presiden Ungkap Tiga Strategi Besar Hadapi Ketidakpastian Global. Retrieved September 11, 2024, from <https://www.rri.co.id/keuangan/87438/presiden-ungkap-tiga-strategi-besar-hadapi-ketidakpastian-global>
- Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. (2015). peresmian smelter nikel milik PT Sulawesi Mining Investmen (SMI) di Sulawesi Tengah. Retrieved from <https://setkab.go.id/beri-waktu-3-tahun-presiden-jokowi-berharap-sulteng-ekspor-stainless-stell/>
- Sindonews. (2021). Jakarta Ulang Tahun ke-494, Ini Gubernur DKI dari Masa ke Masa. Retrieved 5 13, 2024, from <https://metro.sindonews.com/read/462878/173/jakarta-ulang-tahun-ke-494-ini-gubernur-dki-dari-masa-ke-masa-1624334806/50>
- Suarasurakarta. (2021). Ini Deretan Prestasi Jokowi Saat Jadi Wali Kota Solo, Gibran Bisa Tandingi? Retrieved 5 13, 2024, from <https://surakarta.suara.com/read/2021/01/27/090118/ini-deretan-prestasi-jokowi-saat-jadi-wali-kota-solo-gibran-bisa-tandingi>
- Suara.com. (2023). Hilirisasi Butuh Modal Besar, Ekonom Sebut Buang Anggapan Sentimen Terhadap Investasi Asing. Retrieved Agustus 25, 2024, from <https://www.suara.com/bisnis/2023/03/23/164328/hilirisasi-butuh-modal-besar-ekonom-sebut-buang-anggapan-sentimen-terhadap-investasi-asing>
- tempo. (2021). Kronologi Larangan Ekspor Bijih Nikel RI yang Picu Gugatan Uni Eropa. Retrieved Maret 12, 2024, from https://bisnis.tempo.co/read/1424155/kronologi-larangan-ekspor-bijih-nikel-ri-yang-picu-gugatan-uni-eropa?page_num=1
- Tribunnews. (2014). Ini Kisah Sukses Jokowi di Solo. Retrieved 5 13, 2024, from <https://www.tribunnews.com/nasional/2014/06/10/ini-kisah-sukses-jokowi-di-solo>
- Tribunnews. (2014). Ini Prestasi Jokowi di Jakarta. Retrieved 5 13, 2024, from <https://www.tribunnews.com/nasional/2014/06/10/ini-prestasi-jokowi-di-jakarta>

Media Sosial

- Academicus TR. (2021). Margaret Hermann on Foreign Policy Analysis. Retrieved Agustus 21, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=h9n79Nc5hhA&t=600s>

- Berita Satu. (2023). BNI Investor Daily Summit 2023. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=bPreiB6bxBE>
- CNBC. (2021). Presiden Jokowi Putuskan Larang Aktivitas Ekspor Bijih Nikel. Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=l0ANrzMv1f4>
- HIKMAHBUDHI. (2024). Peresmian Pembukaan Kongres Mahasiswa Buddhis Indonesia Ke-XII Tahun 2024. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=LfllbgcjQIU>
- Indonesian Mining Association. (2019). Indonesian Mining Association Award 2019, Jakarta Pusat,. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=DU3SyxkTug0&ab_channel=IndonesianMiningAssociation
- Kompas. (2023). ●LIVE - Sambutan Presiden Joko Widodo di Workshop Nasional PAN. Retrieved August 18, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=474YHHO3VGk&t=92s>
- Kompas. (2023). Dikritik Sana-sini, Hilirisasi Diyakini Luhut Jadi Warisan Terbaik Jokowi. Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=S4arqOc8mn4>
- Kompas TV Sukabumi. (2023). ROSI | Siapapun Terpilihnya Presiden 2024, Jokowi Pemenangnya? Retrieved 5 10, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=IfxKQJjJ3SQ>
- Kadin Indonesia. (2022). HUT Ke-77 RI. Retrieved Agustus 28, 2024, from https://www.youtube.com/watch?v=_DtgDqfpe_g
- KOMPAS TV. (2022). [FULL] Pidato Jokowi di B20 Summit Indonesia, Beber Strategi Pemulihan Ekonomi RI. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=UnYcXJ0dBsI>
- Kompas TV. (2019). Pidato Kenegaraan Presiden Jokowi di Sidang Bersama DPD-DPR 2019. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=x6U7Aebsu8k>
- Kadin Indonesia. (2022). Pengarahan Presiden Republik Indonesia kepada Kadin Indonesia dan Kadin Provinsi Ekonomi Kuat Rakyat Sejahtera. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=_DtgDqfpe_g&ab_channel=KadinIndonesia
- Kompas TV. (2022). Pidato Jokowi di B20 Summit Indonesia, Beber Strategi Pemulihan Ekonomi RI. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=UnYcXJ0dBsI&ab_channel=KOMPAS TV

- Kompas TV. (2023). Presiden Jokowi memberikan keterangan pers usai meninjau LRT Jabodebek, di Stasiun Jati Mulya, Bekasi, Jabar. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=S8G0a8SDoRA>
- Kompas TV Sukabum. (2023). Rapat kerja nasional Relawan Sekretariat Nasional Jokowi di Bogor,. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=e5z0gVbKJYk&ab_channel=KompasTVSukabumi
- Kompas.com. (2023). ●LIVE - Sambutan Presiden Joko Widodo di Workshop Nasional PAN. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=474YHHO3VGk&t=92s>
- Kementerian Investasi-BKPM. (2021). groundbreaking pembangunan pabrik baterai kendaraan listrik PT HKML Battery Indonesia yang dilakukan oleh Presiden Republik Indonesia Joko Widodo di Karawang New Industry City (KNIC), Jawa Barat. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=0HKLSHFKKi8&ab_channel=KementerianInvestasi-BKPM
- Metro TV. (2020). HUT ke-47 dan Rakernas I PDI Perjuangan. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=AAWtTSKPlk>
- Official NET News. (2015). Peresmian Pabrik Smelter di Morowali. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=itqWZhpOd8g&ab_channel=OfficialNETNews
- Partai Solidaritas Indonesia. (2021). Acara Puncak HUT ke-7 Partai Solidaritas Indonesia. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=YZ1wrxk7k8c>
- Sekretariat Presiden. (2019). Ratas Penyampaian Program dan Kegiatan di Bidang Perekonomian, Kantor Presiden, 30 Oktober 2019. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=WU4UksGIMew>
- Sekretariat Presiden. (2023). LIVE: Sambutan Presiden Jokowi pada Peresmian Pembukaan Rakernas Investasi 2023, 7 Desember 2023. Retrieved September 1, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=gsHQytfNDo4>
- Sekretariat Presiden. (2020). LIVE: Presiden Jokowi Membuka Rapat Kerja Kepala Perwakilan RI dengan Kemenlu. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=gPmGzpExKBE>
- Sekretariat Presiden. (2022). LIVE: Outlook Perekonomian Indonesia 2023, Jakarta Selatan, 21 Desember 2022. Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=Lt0ckM92jMA>
- Sekretariat Kabinet RI. (2023). Sambutan Presiden dalam Acara Mandiri Investment Forum, Rabu (1/2). Retrieved Agustus 28, 2024, from <https://www.youtube.com/watch?v=Uu4AbotptxA>

- Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. (2018). Kompas100 CEO Forum 2018. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=L3l8DCkBytE&ab_channel=SekretariatKabinetRI
- Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. (2019). Peresmian Pembukaan Musyawarah Perencanaan Pembangunan Nasional (Musrenbangnas) Rencana Pembangunan Jangka Menengah Nasional (RPJMN) 2020 – 2024. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=SxwdYF28cGA&ab_channel=SekretariatKabinetRI
- Sekretariat Presiden. (2019). rapat terbatas penyampaian program dan kegiatan di bidang perekonomian, di kantor Presiden, Jakarta. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=WU4UksGIMew>
- Sekretariat Presiden. (2021). Presiden Jokowi Tinjau Pabrik Pengolahan Nikel, Kabupaten Konawe, 27 Desember 2021. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=Om6TWYb1A_w
- Sekretariat Presiden. (2021). Peresmian Pabrik Smelter Nikel PT GNI di Kabupaten Konawe, Sulawesi Tenggara. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=RELO6nWUJMk&ab_channel=SekretariatPresiden
- Sekretariat Presiden. (2021). Pengarahan Presiden RI kepada peserta Program Pendidikan Singkat Angkatan (PPSA) XXIII dan Program Pendidikan Reguler Angkatan (PPRA) LXII Tahun 2021 Lemhannas RI, Istana Negara. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=l4LH_Y1OTZ4&ab_channel=SekretariatPresiden
- Sekretariat Presiden. (2021). groundbreaking pembangunan smelter PT Freeport Indonesia di Kawasan Ekonomi Khusus (KEK) Gresik, Kabupaten Gresik, Provinsi Jawa Timur. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=oAUUWwJRXlw&ab_channel=SekretariatPresiden
- Sekretariat Kabinet RI. (2021). Groundbreaking Kawasan Industri Hijau Indonesia, Bulungan. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=Ny0ylfoTyLk>
- Sekretariat Presiden. (2021). Kompas100 CEO Forum. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=oWPZO4qLXnQ>
- Sekretariat Presiden. (2021). Peresmian pembukaan sarasehan 100 ekonom Indonesia. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=s-S-P3Gu9bA&ab_channel=SekretariatPresiden

- Sekretariat Presiden. (2022). Pertemuan Tahunan Bank Indonesia Tahun 2022. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=_tlvN1lfiKg&ab_channel=SekretariatPresiden
- Sekretariat Kabinet RI. (2022). Kompas 100 CEO Forum Tahun 2022. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=Q-jo-HwOJGs&ab_channel=SekretariatKabinetRI
- Sekretariat Kabinet RI. (2022). Dies Natalies ke-67 Unpar Bandung. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=B6_MoymQmuM
- Sekretariat Presiden. (2022). Outlook Perekonomian Indonesia Tahun 2023, di Ball Room Ritz Carlton, Mega Kuningan, Jakarta. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=Lt0ckM92jMA&ab_channel=SekretariatPresiden
- Sekretariat Presiden. (2022). SARASEHAN 100 EKONOM INDONESIA] "Normalisasi Kebijakan Menuju Pemulihan Ekonomi Indonesia. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=icMWLeNTJkY&ab_channel=SekretariatPresiden
- Sekretariat Kabinet RI. (2022). Lepas Ekspor Perdana Tahun 2022 Smelting Grade Alumina, Kab. Bintan. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=_Cs_gPscHnM&ab_channel=SekretariatKabinetRI
- Sekretariat Kabinet RI. (2023). Mandiri Investment Forum. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=Uu4AbotptxA&ab_channel=SekretariatKabinetRI
- Sekretariat Presiden. (2023). Peresmian Pembukaan Rakernas GAMKI, Kota Medan. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=PcvGYNT72lQ>
- Sekretariat Presiden. (2023). Pembukaan Rakernas APPSI, Balikpapan,. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=A0ZqAEUbXPE>
- Sekretariat Presiden. (2023). Kunjungan ke Pasar Masomba, Palu. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=VOgMJGy1oNE&ab_channel=SekretariatPresiden
- Sekretariat Presiden. (2019). Peresmian Pembukaan Rapat Koordinasi Nasional (Rakornas) Investasi Tahun 2019. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=C42HQHPdAc8>
- Tribunnews. (2019). Pelepasan Ekspor Perdana Mobil Isuzu Traga, Karawang, 12 Desember 2019. Retrieved from https://www.youtube.com/watch?v=YhCnD04BEsc&ab_channel=Tribunnews

Tv One News. (2020). Pidato Kenegaraan Presiden RI di Sidang Tahunan MPR. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=FgFyk75ItYQ>

Tribun Kaltara Official. (2023). Pengukuhan Dewan Pimpinan Nasional (DPN) Asosiasi Pengusaha Indonesia (Apindo) di Jakarta,. Retrieved from <https://www.youtube.com/watch?v=Dr2VlkXgp9w>